

# El Eco de Navarra

Diario independiente • Dos ediciones

Redacción, Administración e Imprenta: Plaza de Valenciano, 25 y calle de San Gregorio, 25, Pamplona.

**SERVICIO DE SUSCRIPCIÓN**  
Este periódico: Un año, 120 Ptas. (incluyendo el transporte); seis meses, 67,50; tres meses, 33,75; un mes, 11,25.  
Este periódico: Trimestre, 4 pesetas; semestre, 7,50; año, 14.  
Este periódico: Trimestre, 10; semestre, 20; año, 35.  
El pago será adelantado.

**SERVICIO DE PUBLICIDAD**  
Anuncios en primera plana, 1 punto línea; anuncios oficiales en segunda plana, 0,75; reclamos, 0,75; anuncios preferentes tercera plana, 0,50; anuncios cuarta plana, 0,40 líneas usuales.  
Españoles mortuorios, según necesidad.

Se da cuenta de los periódicos por las suscripciones de fuera de la capital, India, que continúan al abono.

## TRIBUNA LIBRE

### Aprestémonos al combate A los seminaristas

Quando transportándonos en alas de nuestra fantasía a los tiempos de la antigüedad vemos desarrollarse una lucha político-religiosa ante la que los elementos mudos de espanto se quedan asombrados, lucha que hoy se halla en su apogeo y que con harto dolor presenciáramos los católicos actuales; y consideramos al mismo tiempo el peligro que nos amenaza si no nos apresuramos a morir en defensa de nuestra religión, y a salir victoriosos de la pelea ayudados del invencible Dios del Sinai; parecemos hallarnos en un mundo ideal, rodeados de vagos ensueños y de fantásticas visiones, no vemos clara la realidad porque cerramos los ojos, pretendiendo inútilmente convencernos a nosotros mismos de que todo lo que hoy se habla de lucha y de peligro no son más que falsos ideales de imaginaciones sobresaltadas.

Pero no; por desgracia nos hallamos en medio del combate; las espadas rechinan al encontrarse y las balas de los impíos silban en el espacio entre los pocos que pelean bajo la bandera de Cristo.

Triste realidad; pero realidad al fin. En los tiempos actuales asistimos a la gran lucha pronosticada ya desde los tiempos anteriores. Han llegado los años en que la Iglesia combate con sus enemigos, para salir otra vez más, victoriosa, llevando en su mano el laurel de la victoria y ostentando reina la brillante corona, con que sus mismos enemigos sin ellos conocerlo rodearán su cabeza inmaculada.

La Iglesia es nuestra Madre, y permitiremos nosotros que hijos rebeldes, levantándose con las armas en la mano quieran a ella sobreponerse y seguirarla en el fondo del abismo? Imposible si aun quedan en nuestros corazones algunas reminiscencias del catolicismo de nuestros padres, si conservamos en el fondo de nuestras almas el amor hacia Dios que aquellos nos legaron, si vemos estas cosas que nos inflaman y llenos del valor y del heroísmo dignos del nombre de católicos que llevamos, lancémosnos en medio del combate, arrancámos al olvido ese vigor con el que nuestros antepasados tantas veces vencieron a los enemigos del Cordero muriendo en defensa de la religión y de la patria, y despertándonos del profundísimo letargo en que yacemos, enseñemos a todos los pueblos que habitan el mundo cómo se vence a los impíos y cómo se honra a Cristo y a su Esposa.

Disponemos de un poderoso medio para introducir la doctrina de Jesucristo, tanto en las ciudades como en las aldeas. Ahí tenemos la prensa, una poderosa arma, para la lucha que se ha entablado entre católicos e impíos.

La Prensa que lo mismo penetra en las cabañas de los pobres haciendo su papel entre viles telarañas, mientras allá, en el palacio, entre los acordes del piano y el aroma del café es la delicia de los príncipes, es, uno, por no decir el único medio de que disponemos los católicos para echar por tierra cuantos castillos levantan los impíos, enemigos de la Iglesia.

¿Por qué, pues, despreciar medio tan eficaz para la lucha actual? ¿Por qué arrojar a un lado las armas cuando vemos al enemigo venir cara a cara, ansioso de víctimas y buscando con sus ojos fúrbidos al pobre que ha de caer en sus lupinas garras engañado por las falsas esperanzas que se le pintan en la lontananza?

Animo, pues, Seminaristas, y no nos adormezcamos al impulso del narcótico que las vacaciones llevan para nos-

otros escondido entre los pliegues de su manto.

No nos dejemos seducir por la dulce holgazanería, mientras el enemigo se cifra la espada, cuyos golpes hemos de apartar nosotros, adiestrados en el manejo del sable que poseemos; el periódico.

¿No veis, jóvenes levitas, admiradores de los Ketteler y los Korum, que de lo contrario destruímos y desentramos el muro contra el que se estrella el enemigo y ponemos en sus manos el aríete que ataca todos sus falsos ideales?

Seminaristas: sacudamos esta pereza que nos daña, renazca nuestro vigor de españoles verdaderos y apodérese de todos nuestros miembros alertados y abstraídos por el sueño del olvido, y tomando las armas en la mano, acudamos presurosos a la gran lucha que se ha entablado, peleando hasta exhalar el último suspiro y derramar la última gota de sangre por Cristo nuestro Padre.

M. O., Seminarista.

### Los duros sevillanos

He ahí la parte dispositiva de la Real orden circular que el ministro de Hacienda ha publicado respecto a los circuladores de duros de cuño ilegítimo.

Primero. Que por la Fábrica Nacional de la Moneda y Timbre se inutilicen con un sello todas las monedas de cuño ilegítimo que se recojan, a cuyo efecto, por las Cajas públicas y por las del Banco de España, se retendrán las monedas que en las mismas se presenten, y que por su aspecto externo consideren ilegítimas, llevándolas al Fiel contraste que exista en la localidad, o al más próximo, para su reconocimiento, y en el caso de que éstas declare ilegítimas, se enviarán a la Fábrica Nacional de la Moneda y Timbre.

Segundo. La Caja en que se presente la moneda entregará al presentador, si éste es de notoria buena fé, un recibo de las monedas retenidas, abonándose una vez que por la Fábrica de la Moneda y Timbre se haya procedido a estampar el sello a que se refiere la disposición primera, y determinando la plata fina que contiene la moneda, el valor del metal fino al precio del mercado de Londres, deducidos la cantidad que represente el quebranto por la conversión en barras de la moneda.

Tercero. Una vez convertida la plata en barras, se procederá a su venta, restando de su producto el Tesoro de la cantidad satisfactoria al presentador; y

Cuarto. Por la Fábrica Nacional de la Moneda y Timbre se determinarán las principales diferencias entre las monedas ilegítimas y las de cuño legítimo, a fin de que se las de publicidad y puedan las dependencias del Estado y del Banco de España, y el público en general tenerlas presentes al recibir las monedas.

### La fiesta del Carmen

EN VILLAFRANCA

Con la brillantez y solemnidad tradicionales en esta villa, se ha solemnizado hoy la festividad de la Virgen Santísima del Carmen.

Ya desde la víspera, término de la novena celebrada en la iglesia del convento de los PP. Carmelitas, el disparo de cohetes y volteo de campanas anunció el comienzo de la celebración de la festividad por la que sienten la mayor devoción los fieles habitantes de este religioso pueblo.

Muy de madrugada se cantó el tradicional aurora y recorrió las calles una bien nutrida rondalla, dirigida por el reputado organista de esta Iglesia parroquial don Marcial Aguirre.

A las diez y estando las amplias naves de la Iglesia literalmente llenas de fieles, se ha celebrado la misa cantándose en ella la preciosísima partitura llamada de los bajos, del inmortel Slavá, acreditándose una vez más la capilla de la localidad reforzada con excelentes cantores forasteros.

El sermón, a cargo del párroco de Marcella don Candido Berruete, sencillamente admirable. La impresión producida en el nutrido auditorio por el notable y joven orador, es de las que dejan huella perdurable, brotando de sus labios con patética

elocuencia un himno de amor a la Virgen del Carmelo, repercusión fidelísima del que todos sentimos por la gloriosísima y excelsa Señora.

La procesión de la tarde ha sido una verdadera manifestación de religiosidad. El R. P. Luis, de la Orden carmelitana, ha rayado a gran altura, dirigiendo toda la parte musical de las funciones religiosas.

Los pueblos circunvecinos han enviado, como todos los años, numeroso contingente de devotos de la excelsa Madre del Carmelo, contribuyendo a la animación que ha reinado en esta villa, hasta que bien entrada la noche se ha dado fin a los festejos con una vistosa colección de fuegos artificiales quemados en el amplio paseo en que está situado el hermoso convento de los PP. Carmelitas.

### EXAMENES

En los días precedentes han tenido lugar los exámenes de las escuelas de párvulos y elemental de niños.

Doña Eugenia Echeñique y don Baldo mero Montoya, reputadísimos profesores, han demostrado su gran valer y sus excepcionales aptitudes para la enseñanza y revelando por los progresos manifestados por los alumnos ser de los maestros que honran verdaderamente la clase.

Nuestra más cordial y entusiasta enhorabuena a tan reputados profesores

### PROXIMA BODA

Han salido para Asturias el simpático y caballeroso oficial de telégrafos don Luis Bertol y su hijo Rufino, oficial de Correos, donde este último contraerá en breve matrimonio con la bellísima señorita de Mena, hija del pendoroso jefe de la estación de Ujo don Vicente, que tan gratísimos recuerdos dejó entre sus muy numerosos amigos, del buen número de años que estuvo al frente de la estación de esta villa.

Felicitemos anticipadamente a los futuros esposos, así como a sus apreciabilísimas familias y deseamos a aquellos una serie de bienandanzas tan grande como merece la gentil y simpática pareja.

El correspondiente.

16 de Julio de 1908.

### Sor Lucrecia de Jesús

Están de enhorabuena las Religiosas Clarisas de la ciudad de Olite. El día 14 del mes en curso tuvo lugar en dicha ciudad uno de esos acontecimientos que, no por ser ya bastante frecuentes en estos tiempos de incesante persecución religiosa, dejan de conmover grandemente el ánimo de cuantos los contemplamos su venencia en los proféticos.

Acaba de tomar el voto religioso en el Real Convento de Santa Encarnación de la citada ciudad de Olite, la simpática señorita Lucrecia de Federico, que hoy es ya Sor Lucrecia de Jesús. Tiene una inteligencia privilegiada; y para que nadie crea que es un elogio salido del cariño que le profesamos, o quizá una adulación servil, no hay más que fijarse en los datos que suministra su brillante carrera.

A la tierna edad de trece años obtuvo el título de Maestra Normal, con la circunscripción notable y digna de mención de no haber mediado para ello influencia ninguna, sino que lo consiguió, como suele decirse, a punta de lanza. Al año siguiente, a los catorce de su edad, ejerció su profesión por espacio de un curso en su propio pueblo, de donde pasó a Barcelona. Su trato afable y exquisito, y a todo esto añábase su corazón de oro, y tendremos retratada sin exageración a Sor Lucrecia de Jesús.

Pruebas de este último, las tenemos en las simpatías que en todas partes sabía conquistarse; simpatías que suben de punto en la última ciudad donde ejerció el profesorado por espacio de doce años. Por eso se ha dicho, y con razón, por personas que bien la conocen, que su ausencia de dicha ciudad difícilmente podrá suplirse ni llenarse el vacío que en ella ha dejado. Solemne despedida le preparaban en la repetida ciudad; pero ella, comenzando, dijo mal, continuando en su espíritu de modestia y humildad, espíritu que le movió a formar el firme propósito de ingresar en la humilde Orden de Sta. Clara, rehuyó el acto yendo a Madrid a despedirse de su querida familia, para, desde la coronada villa, dirigirse a la ciudad de Olite, tan amante de los religiosos y apasionada de los Franciscanos.

Preparada y revestida con vaporoso

del salario que convengamos, tendrá una participación en las compras.

—¿Y piensa usted desahogar mucho dinero al negocio?

—No tengo criterio cerrado. Si la cosa lo merece, no me importaría arriesgar hasta treinta o treinta y cinco mil libras.

Farintosh no pudo dominar un gesto de asombro. Su imposibilidad desapareció por un instante, pero pronto volvió a recobrarla.

—En el estado en que están las cosas, creo que con esa cantidad pueden comprarse todos los diamantes del mercado y hasta todas las minas.

—¿Y hará lo que se pueda—dijo Ezra sonriendo.—La cuestión es que usted me ayude bien.

La campaña empezó inmediatamente. Farintosh escogió dos subordinados tan bribones y tan corridos como él, y en pocas semanas tuvieron invertidos muchos miles de libras. Ezra, mientras parecía dedicado exclusivamente a pasearse, iba acumulando en su maleta una riqueza enorme.

Terminado punto y bien su negocio y temiendo siempre que nuevas noticias restablecieran la verdad, y se llegasen a averiguar sus malos artes, dispuso su regreso a Inglaterra.

Pero entre tanto un gran peligro se cernía sobre su cabeza. Era fuerza de haber preferido buscar un hombre listo, lo había hallado tal, que su agudeza era prodigio.

traje blanco la heroína de la función, traje que le daba el aspecto de una celeste aparición, y acompañada de los padrinos y de sus queridísimas amigas, salió de la casa de don Agustín Muratori donde se hospedaba, y recorriendo las calles más céntricas de la ciudad, se dirigió a la que había de ser su perpetua morada.

Era de ver y admirar la gentil manera de saludar y corresponder a las felicitaciones que se le dirigían. Al pasar por un grupo de personas, una señora le dirigió la siguiente exclamación que revela la fé de los buenos oliteños: *Señorita, al Cielito al Cielito!*

Llegada la comitiva a la vista del Convento, las Religiosas echaron las campanas a vuelo. Serían poco más de las nueve cuando comenzó la misa mayor. Las Religiosas interpretaron magistralmente la renombrada misa gregoriana «De Angelis». El R. P. Bernardo Urriza, hijo del católico suelo navarro, cantó la atención de las monjas por espacio de media hora, quienes se mostraron muy contentas por su discurso tan acomodado a las circunstancias. Concluida la misa, se procedió a la bendición del santo hábito en el mismo altar mayor. Saló la fórmula delante de recibirlo, y dicha la fórmula delante de la Madre Abadesa, ésta le recibió entre sus hijas llenas de gozo al poder abrazar a su nueva hermana. Este abrazo tuvo lugar mientras la comunidad cantaba el Te-Deum en acción de gracias, concluyendo el acto con las oraciones del ritual.

Esta es, señor Director, la breve reseña de la función del día 14. Bien pueden estar contentas las Religiosas del Real de Santa Encarnación de Olite. Les felicitamos de lo íntimo de nuestro corazón y deseamos que el Señor se la conserve por largos años. Hacemos extensiva esta cordial felicitación a la nueva esposa de Jesucristo, Sor Lucrecia de Jesús, y seámosle fervientes votos al Cielito a fin de que se digno robustecerla y conformarla mas y mas en su noble, generoso y desinteresado propósito.

El correspondiente.

16 de Julio de 1908.

## Campos y mercados en Navarra

Van tocando a su término las operaciones de la siega, disponiéndose activamente nuestros labradores a los trabajos de la trilla.

La recolección no será, aún siendo buena, tan abundante como los agricultores esperaban, pues todo lo bueno que el tiempo se ha mostrado durante el invierno y principio de la primavera, ha sido malo en las posimerías de esta y principio del verano, debido a los fuertes temporales de aguas, vientos y granizo.

El viñedo, en general, bien; y aunque el mildú haya hecho su aparición en alguna localidad, no ha sido con caracteres alarmantes, viéndose considerablemente atenuado por la sulfatación de las viñas, que a principios de Junio llevaron a cabo los agricultores.

### Notas locales

#### Hendigerria

En las viñas sulfatadas del 20 de Mayo al 10 de Junio, no hay mildew en sus hojas, y si, en las que brotaron posteriormente.

El cidium, en progresión alarmante, sin conseguir que los esmerados tratamientos que se han empleado, se distingan.

Durante la semana se ha vendido un vagón de vino al precio indicado en la respectiva sección.

#### Notas

Tiempo bueno favorable para todas las labores del campo.

Lo que más satisfactorio aspecto presentan son los campos y prados de pasturaje que se hallan magníficos.

El mercado, en calma, debido a las muchas existencias, lo mismo de granos que de cereales, escaseando las demandas de unos y otros.

El campo, en la presente época, continúa resintiéndose de la falta de brazos.

#### Estalla

Como la gente de los pueblos está en las faenas de la siega se nota en el mercado la falta de los concurrentes continuos.

Los carros han venido con las mujeres que viajan a por las compras para la semana, que suelen ser de comestibles para los trabajadores dejando para otra ocasión la compra de otros objetos.

Los sembrados presentan hermoso as-

sito de servir a Jesús en la Seráfica Orden de Santa Clara.

Olite, Julio de 1908.

## Leiza

### BODA

Para fecha no muy lejana, parece está concertada la de una bella y distinguida señorita, hija de una familia muy conocida en esta comarca y residente a algunos kilómetros de distancia de esta localidad, con un elegante e ilustrado joven de esta villa, hijo de una familia muy conocida también en esta vecindad; cuyo joven usa en algunas ocasiones una vara, y no de medir.

### EXAMENES

Anteayer y ayer se han verificado los exámenes de niños y niñas respectivamente que asisten a las escuelas respectivas de esta villa; y aunque tengo el sentimiento de no haber podido concurrir a dichos exámenes, sé por referencia que la junta examinadora ha quedado en extremo satisfecha de la instrucción que en alto grado poseen los pequeños alumnos y alumnas; lo cual, era de esperar, dada la vasta instrucción e interés que por la cultura de los niños demuestra nuestro maestro, a la par que amigo don Pedro Gonzalo Arregui y la no menos ilustrada y simpática maestra señorita doña Antonia Vizcalno; pues no obstante el poco tiempo que esta lleva ejerciendo en esta villa, ha sabido inculcar en las niñas una vasta instrucción, relativa a la corta edad de estas, en todo lo relativo a lo que constituye la primera enseñanza, lo cual demuestra que posee, además de la actividad indispensable una buena voluntad, que es uno de los primeros factores para allanar grandes obstáculos.

El correspondiente.

16 de Julio 1908.

pecto, y el tiempo se muestra ahora bastante caluroso.

La siega puede darse por terminada. El rendimiento de la cosecha no será tan próspero como los agricultores creían y como permitía esperar durante el invierno y la primavera en que el tiempo fué tan favorable para los sembrados.

La operación de la siega puede darse por terminada.

La cosecha, aun cuando no es mala, tampoco es tan halagüeña como prometía, debido a que el viento Sur ha reinado durante muchos días seguidos, apurando la planta de tal modo que no ha podido engranar bien la espiga.

Los jornales de la siega han sido muy subidos, y el personal ha sido en su mayor parte valenciano y murciano.

Estos días reina el viento Norte que los labradores reciben con agrado.

### Los Arroz

Ya estamos en la conclusión de la siega y ya se ha principiado a limpiar y preparar las cras para comenzar a trillar, habiendo también en esta villa una máquina trilladora movida por electricidad.

Los jornaleros de esta villa ya están saliendo de ésta hacia la montaña a segar.

El aspecto de los sembrados no pasa de mediano, siendo bueno el del viñedo y los olivares.

El tiempo caluroso. El mercado en calma, con pocas existencias de vino y cereales. Las demandas son también escasas.

### Azagra

Ya terminó la siega, y da principio la trilla; el resultado de la cosecha no llenará los deseos de los labradores, pues a causa de las muchas aguas y avandias de los ríos se tumbaron las mieses y ha mermado mucho el grano.

El primer trigo nuevo que se recogió se vendió a 6,25 pesetas robo.

No hay fruto; las habas malas a causa del pulgón y los pliegos medianos por efecto de los muchos ríos y aguas.

### Irizarra

Celebramos ayer el mercado con un día de mucho calor, si bien de madrugada

triste. Gracias a nuestro trabajo se va a embolsar una barbaridad de miles, y nosotros somos tan simples que nos vamos a dar por bien pagados con cuatro cuartos.

—¿Qué ideal—rugió Burt indignado.—Eso no debemos consentirlo de ninguna manera.

—¿Y quién habla de consentirlo?—para eso precisamente os he llamado.

—Ya estamos al cabo de la calle—dijo Williams silencioso hasta entonces;—¿dónde guarda los dismautes?

—En una maleta que tiene en su cuarto.

—¿Y no habrá manera de sacar un moldeo de la cerradura?

—¡Ajá! Como éste—repuso Farintosh mostrando un trozo de cera.

—Venga. Mañana mismo tenemos una llave.

—¿Y que esperar a que él haya salido.

—Es inútil. Cuando este que la habitación tan asegurada que haría falta llevar una pieza de artillería para entrar. Además no podemos esperar. Tal vez se vaya mañana mismo.

—Entonces...—replicaron Burt y Williams a la vez cambiando una mirada de desaliento.

—No hay que apurarse. Yo tengo un proyecto—dijo Farintosh.—La habitación que ocupa está separada del resto del edificio por una galería. Pues bien; mañana nos presentamos cuando él está allí. Iremos a despedirnos de él como buenos servidores. Mientras dos le entretienen otro le coge

Folleto de EL ECO DE NAVARRA 22

## Catalina

Los mismos traficantes en piedras preciosas, lejos de aprovechar la depreciación, procuraban deshacerse a toda presa de su mercancía para salvar alguna parte de su capital de la formidable bancarrota.

Ezra decidió ponerse en compañía sin pérdida de tiempo. Mas como era harto conocido para poder dedicarse sin peligro ostensiblemente a la compra de diamantes, se valió de un auxiliar que de antemano había elegido.

Era éste un tal Farintosh, clérigo renegado, maestro después en el colegio Trinitario de Dublin, aventurero por último y hombre que a su absoluta falta de escrúpulos reunía un gran despojo natural y una cierta ilustración que le hacían muy apto para cualquier asunto de aquella índole.

Ezra le hizo llamar y llevó mansamente la conversación a la crisis de los diamantes.

—Y el caso es—insinuó—que a lo mejor podría resultar que todo fuese una falsa alarma.

El ex-clérigo se limitó a mover silencio.

GACETILLAS

El señor conde de Coello ha telegrafiado desde Tiermas al señor Gobernador civil, participándole que S. A. R. la Infanta doña Isabel, pernecerá hoy sábado en dicho punto, y saldrá para esta capital mañana domingo, pasando la mañana de este día en Javier.

Hay sale para Pau nuestro distinguido y querido amigo el consul de España en Pau don Jacinto Miranda. Deseámosle feliz viaje.

Continúa enfermo nuestro querido amigo don Rodrigo Ezpoz.

Muy de veras celebraremos que no tarde en estar completamente restablecido de la afección reumática que le aqueja.

El ministro de la Gobernación envió ayer al gobernador civil el siguiente telegrama cuyo texto nos lo comunicó en la conferencia de la tarde nuestro diligente corresponsal en Madrid señor Mencheta.

«En Consejo de Ministros de hoy el señor ministro de Hacienda ha hecho constar que la Real orden inserta en la «Gaceta» de ayer sobre circulación moneda plata ilegal, no rige ni tiene por tanto fuerza de obligar hasta que se publiquen las instrucciones señalando las diferencias entre la moneda legítima y la que no lo sea. Además el Consejo ha acordado para dar solución definitiva al problema estudiar y presentar a las Cortes un proyecto de ley. Hagalo V. S. presente para evitar las injustificadas alarmas que dicha R. O. ha podido ocasionar.»

Nuestro distinguido amigo el ceseo Alcalde accidental don Javier Arvizu y Gorri nos envió ayer un atentísimo B. L. M. manifestándonos, que atendiendo el ruego que en nuestro número de ayer le hicimos, ha dado las órdenes oportunas para que se limpie de piedras y se riegue la calle donde se hallan instalados los barracones del ensanche, advirtiéndonos además que los encargados de llevar a cabo esta operación la han ejecutado con anterioridad por su propia iniciativa.

Muchas gracias señor Arvizu, en nuestro nombre y en el de los que pasan por el Ensanche.

La Excmo. Diputación foral y provincial ha recibido una atenta carta de la señora viuda de don Enrique Gil y Robles agradeciéndole el pésame que la Corporación le transmitió por el fallecimiento del ex-diputado a Cortes por esta circunscripción.

Está demostrado por las estadísticas oficiales que la anemia y la neurastenia, que tantos estragos causaban en estos últimos años, decrecen de día en día de un modo considerable.

Una mejora tan visible en la salud pública no podía menos que despertar curiosidad por saber el motivo; habiéndose averiguado que no es otro sino la constancia de los médicos en prescribir el Jerez y el vino de la montaña de Borchiller, con lo cual se curan en unos cuantos días la debilidad y la anemia.

Repases de las asignaturas del Grado de Bachiller.

Colegio de Huarte Hermanos

El 22 del actual mes de Julio comenzará el curso de dos meses de preparación a los exámenes de fin de Septiembre próximo de las asignaturas que constituyen el plan de estudios del Grado de Bachiller.

Además del personal propio y privativo del Colegio de «Huarte Hermanos», forman el cuadro de Profesores de éste los señores: Don Rogelio Mongelos, Ldo. en Filosofía y Letras; don Eusebio Lurita, Contador Mercantil; don Julio Losarcos, Oficial de Teógrafos; y los señores don Justino Arceche, don Carmelo García Conde y don Amadeo Trias, Capitanes de Infantería, Profesores de su acreditada Academia de preparación a carreras militares y ex Profesores de la de Toledo, encargados en el Colegio de las asignaturas de Aritmética, Geometría, Álgebra y Trigonometría.

Los alumnos del Colegio han obtenido en el actual curso, 25 matriculas de honor, 40 notas de Sobresaliente, 32 de Notable y 103 de Aprobado.

Se remita nota-circular del Colegio a quien lo solicite.

Ayer se vio en la Audiencia ante el Tribunal de Derecho el juicio oral de la causa seguida contra 7 individuos, el Alcalde y 6 concejales del Ayuntamiento de Beire, hoy suspensos en sus cargos, por los desórdenes ocurridos hace algún tiempo con motivo de las corralizas.

Una vez practicadas las pruebas, el Ministerio Fiscal retiró la acusación formulada contra los 7 procesados, siendo todos ellos absueltos, mediante auto de sobreseimiento libre, por lo cual serán reintegrados en sus cargos, quedando terminada esta cuestión por lo que respecta a Beire.

Felicidades a los 7 procesados y a su abogado don Fernando Romero por el buen resultado de este proceso.

La Junta de señoras de la irata de blancas de esta población, ha designado una comisión de su seno formada por las señoras condesa de Gwendulain, doña Luisa Angulo de Ortega, doña Anastasia García de Ramirez Arellano y doña Castora Samaniego Iturbide, para que el día que llegue a esta capital S. A. R. la Infanta doña Isabel, Presidenta honoraria de dicha institución, vaya a ofrecerle los respetos.

En un periódico de la Corte leemos esta noticia:

«El hijo de un exministro de Hacienda, ya fallecido, ha solicitado una plaza de barrendero porque se estaba muriendo de hambre.»

Presidente de la República Argentina y con objeto de pasar con la familia y amigos una temporada en Lorca, acaba de llegar el simpático y distinguido joven don Enrique Senosiain, hijo del

rico propietario de aquella localidad don Cosme. Como hace ya ocho años que hizo su anterior visita, el recibimiento que ahora se le ha dispensado ha sido muy afectuoso.

Tanto al recién venido como a su familia les enviamos la más completa enhorabuena.

Recomendamos a nuestros lectores la antigua Academia para carreras militares dirigida por los capitanes Iruretagoyena y Visier.

Constitución, 33, 2.º (a) 6-4

Un colega de Tudela dice lo siguiente: «Hemos oído decir que el tribunal técnico que ha calificado los ejercicios para el Beneficio de organista vacante en esta Catedral, lo ha hecho en la forma siguiente:

En primer lugar, don Leocadio Hernandez, alumno del Seminario de Pamplona; en segundo, don Salvador Bartsart, presbitero; en tercero, D. Francisco Solanas, alumno del Seminario de Tarazona, y en cuarto, don Calixto Alava, alumno del de Tudela.»

Ya han llegado a esta capital los nuevos oficiales de Infantería que tienen en Pamplona su residencia.

Sean todos ellos bienvenidos y al reiterarles nuestra cordial enhorabuena les deseamos muchos ascensos en su carrera.

Para sombreros y gorras de última novedad y precios económicos la Sombriera Moderna de la calle del General Moriones, 18, frente al Café Suito.

(a) 6-4

Las conferencias de señores de San Vicente de Paul tendrán misa y comunión general mañana domingo, a las siete de la mañana, en la iglesia de San Saturnino.

La junta general se celebrará a las cuatro y media de la tarde, en la sacristía de la citada parroquia.

Creemos conveniente poner en conocimiento de los expositores al certamen de trabajos manuales de Bilbao, que se ha prorrogado el plazo de presentación de las obras hasta el 6 de Agosto próximo.

En las inmediaciones de Los arcos, y en el punto denominado «Valde Rodrigo», se declaró hace tres días un violento incendio en unos fardos de mies, quemándose 45 de estos.

El incendio se produjo a consecuencia de una chispa de un rastrojo llevada por el fuerte viento.

El juzgado instruye diligencias.

Los verdaderos antojos que conservan la vista, son los de Roca precisión que expande el acreditado óptico de Madrid Sr. Eiros, en su establecimiento abierto por pocos días en esta capital, Paseo de Valencia, 3, tienda, (edificio de los PP. Escolapios.)

Dicho señor gradúa la vista con toda precisión y reforma toda clase de anteojos, para lo cual tiene un completo surtido en cristales y armaduras de todos los sistemas modernos en oro, plata, que de oro y niquel.

Dice un diario de Granada que ha presentado la dimisión del cargo de gobernador civil de aquella provincia don Luis Soler y Casasnovas, distinguido amigo nuestro, y dignísimo gobernador civil que fué de Navarra.

El reusador de arbitrios municipales don Pedro Gurbindo ha presentado la dimisión de su cargo.

La siega de cereales en esta jurisdicción pueda darse por terminada, habiendo comenzado con gran actividad las operaciones de la trilla.

Desde hace días no se reciben en esta capital los periódicos de Logroño, debido a la huelga de tipógrafos que en dicha capital se está desarrollando en grandes proporciones.

Jugo de carne «Puro», del Instituto químico médico del Dr. Scholl, de Munich, de gran poder nutritivo y muy eficaz para convalescentes y personas débiles.—Pídense en las buenas farmacias. Depósito en la de Arteaga, Paseo de Valencia 32. (a)-16

En una circular del gobernador civil, publicada en el «Boletín Oficial» de ayer, el día 1.º de Agosto próximo, según dispone la ley de reemplazo y reglamento, tendrá lugar el ingreso en Caja de todos los mozos alistados para el actual reemplazo.

La comparecencia de los mozos a dicho acto no es necesaria; pero pueden concurrir al mismo cuantos quieran presenciarlo.

El ingreso en Caja de los mozos de esta provincia se verificará en las Casas de recluta de Pamplona y Tafalla de los Ayuntamientos de su pertenencia, con intervención del comisionado que designe el Ayuntamiento respectivo, y a presencia de los mozos que asistan al acto, el cual dará principio a las ocho horas del mencionado día.

Doctor Jesús Cabezudo. Consultorio de enfermedades de nariz, garganta, oídos y de Cirujía general, Tafalla. (a)30-27

De viajes.—Ayer regresaron a San Sebastián, después de pasar las fiestas de San Fermín entre nosotros, las bellas señoritas Isabel y Adela Orbes.

—Regresó ayer de Puento la Reina el exdiputado foral don Juan Santesteban con su distinguida familia.

—Se encuentra en Pamplona el ilustrado catedrático de la Escuela de Veterinaria de Zaragoza don Demetrio Galan.

—De Tafalla ha venido don Vicente Morrás.

—De Pamplona ha marchado a Biarritz la condesa de la Viñaza, esposa del embajador de España en Rusia.

—Ayer mañana regresó a Irún la elegante y bella señorita María Luisa Salamero.

Duceast, oficial primero del cuerpo de Administración militar; don Antonio Portales, don Silvestre Garbayo, don José Agreda y el exalcalde de la capital aragonesa don Vicente Sarriés con tal distinguida esposa y elegantes hijas.

—Ha marchado a Tarazona, después de predicar en la función de la Octava de San Fermín, nuestro querido amigo y paisano Dr. D. Justo Gofil.

—De Segovia se han trasladado a Barcelona nuestro antiguo y querido amigo don Hipólito Palero y señora.

—También de Segovia ha marchado a Villafranca, donde pasará el verano, don Jacinto Yangas, querido amigo nuestro.

—Ha salido para Barcelona el digno magistrado de esta Audiencia don Pedro Aris Gago.

—Con objeto de tomar las aguas del balneario de Alsasua ha marchado a dicha villa nuestro estimado amigo y paisano don Leandro Arguillari, y de allí se trasladará a Palencia, en cuya principal de Correos ejerce dignamente la Administración.

—De Madrid ha llegado nuestro estimado amigo el ilustrado médico don Miguel Gayarre con su distinguida esposa é hijos.

—Después de pasar breves días en compañía de su respetable familia ha salido para Zaragoza la bella y simpática señorita doña María Navarro de Casasnovas.

En la Delegación especial de Hacienda de esta provincia, se hallan señalados para su cobro los libramientos de los señores que se expresan: Don José María Larrache, don Eusebio Guerra, don Tomás Risueño, señor jefe de Teógrafos, señor presidente de la Audiencia, don Eusebio Garcia, don Manuel Perez Ortiz, doña Carmen Danzo, don Martín Piracés, don León Inchausti, don Evencio Ibarra y don Quintina Aivazán.

Urberuaga de Urbilla, Marquina (Vizcaya). Aguas azoadas. Especiales para

las enfermedades del aparato respiratorio. Pídanse memorias y guías. Remiten gratis.

En el Teatro Gayarre se celebrarán hoy dos funciones que prometen verse muy concurridas.

La primera, vermouth, se celebrará a las seis y media de la tarde, poniéndose en escena la comedia en dos actos «Los pavos reales» y el monólogo poulcua «La Historia de Cristóbal Colón».

La segunda sesión se celebrará a las diez de la noche poniéndose en escena la comedia en tres actos «El gano alegre».

Cultos solemnes que las Hijas de la Caridad del Santo Hospital provincial dedican en su iglesia a su excelso y glorioso Padre y fundador San Vicente de Paul, en su festividad principal.

Día 18 de Julio.—A las cuatro y media, Vísperas solemnes.

Día 19.—A la mañana habrá misas rezadas, dando a adorar la reliquia del Santo al fin de cada misa.

A las diez se expone S. D. M., se cantará la Tercia, y durante ella se celebrará una misa rezada.

A las diez y media misa solemne con asistencia de la Capilla de música de la Santa Iglesia Catedral, en la que predicará el R. P. Fr. Joaquín de Pamplona, Capuchino, quedando expuesto el Señor hasta las cuatro y media de la tarde a cuya hora se cantarán las Completas y se reservará con asistencia de la Capilla referida; y por último se dará a adorar la reliquia del Santo.

Por el exceso de personas que se van para la plaza tercera, nos vamos precisados a pasar los siguientes a la sección de la cuarta plaza, titulada a NUESTROS RECOMENDADOS:

Yrazu y Compañía, Grávalos, A los feriantes, Talleres de construcción, Compañía general de automóviles, A todos los labradores, Caja rural de Carcasti, Buena ocasión, Venta de caballo, Pérdida de cartera, Joven, Pérdida de yegua.

hizo mucho frío, tanto, que casi me aseguraron y me hicieron creer que por la mañana había hielo entre el trayecto que mide las Dos Hermanas a los Valles de Larran y Basabartza; y si no que solo pregunté a mi buen amigo don José María Larregul, propietario y vecino de Jaunsorás, que cuando venía en su coche se chapaba los dedos de frío (eso que es muy fuerte mi amigo) y si no se embozaba con la manta de viaje, fué debido a que le ocupaba la vergüenza, a fin de que nada dijese de él el día 16 Julio.

En cambio en el rigor del día, repito, hizo un calor, como hoy, sofocante.

Acurdí al mercado, como era de esperar, poca concurrencia, por ser uno de los peores del año, debido a que la gente se halla muy entretendida en las faenas de la siega y dicho sea de paso, para el día 25 del actual, lo más que quedará sin cortar será alguna avena tardía. Parece que los labradores están algún tanto descontentos, pues dicen que los trigos, se han pasado algo, esto es, que no han hecho perfecto el grano.

Los precios de la plaza fueron: trigo a 6,40 pesetas robo; habas 4 y maíz 5. No hubo más cereales.

La carne al precio regular de otros mercados.

Andosilla Terminó aunque con grandes dificultades la siega de cereales.

Estos presentan muy mal aspecto en su forma de mies atada, pero algunos que han hecho una parva, no están descontentos del resultado. Creo rinde bastante. Hay mucho que trillar.

Corre hoy con mucha insistencia y con visos de verdad, la especie de que D. C. A. de Lerín, comprador de granos, lanas, pieles y cuanto sea, se ha fugado dejando descubiertos por valor de 40.000 duros.

La noticia, que solo doy a título de rumor, ha caído aquí como una bomba porque son muchos los que le tenían entregados géneros por valor de bastantes miles de pesetas.

Trigo.—Los arcos de 6 a 6,25 pesetas robo; Lorca y Estella 6; Andosilla 5,75; Barasoain y Azagra 6,25; Leiza 6,50.

Cebada.—Barasoain 3,25 pesetas robo; Azagra 3; Estella 3,50; Los arcos 3,25 a 3,50.

Avena.—Los arcos 3 pesetas robo; Azagra 3; Barasoain.

Maíz.—Estella 4,50 pesetas robo; Leiza 5,75 pesetas.

Habas.—Estella 4,75 pesetas robo; Leiza 8 pesetas.

Alfalfa.—Estella 4 pesetas robo.

Vino común.—Estella 3 pesetas cántaro; Lorca 2,12; Mendigorria de 1,50 a 1,75; Leiza de 2,25 a 2,45; Azagra 2,50; Barasoain 2,50; Andosilla 2,75.

Vino rancio.—Leiza 11,75 pesetas cántaro.

Aguardiente de orujo.—Leiza 12 pesetas cántaro.

Anisado de orujo.—Leiza 16 pesetas cántaro.

Acete.—Leiza 18 pesetas arroba; Estella 18; Barasoain 16; Los arcos de 17 a 17,25; Mendigorria y Lorca 18.

Patatas.—Mendigorria 2,50 pesetas arroba; Estella 1,75; Leiza 3.

Ovejas para carne.—Lorca 1,50 pesetas kilo.

Jornales a seco.—Mendigorria de 3,50 a 4 pesetas; Los arcos de 4,50 a 4,75.

Idem con vino.—Andosilla 4 pesetas.

Idem con la costa.—Lorca 2 pesetas; Los arcos de 2,75 a 3.

Goizueta

EXAMENES

Tenemos el gusto de consignar que contra la mal entendida costumbre de otros años, éste se han celebrado los exámenes de las escuelas públicas con la concurrencia de la Junta local en pleno.

Nos congratulamos infinito de que crezca el entusiasmo y la protección por y para la enseñanza que bien los nos cesitan.

En los exámenes de los niños, éstos no demostraron poseer extensos conocimientos por las desgraciadas circunstancias que ha atravesado la escuela, pero hemos constatado con verdadera satisfacción la precisión y seguridad con que los pequeños respondieron a cuantas preguntas se les hicieron de las diferentes materias del programa escolar.

El maestro don Máximo Berlaim que viene desempeñando la escuela desde hace mes y medio, dió lectura al final del acto a una memoria de fin de curso encareciendo a los señores de la Junta sigan prestando su apoyo en favor de la enseñanza y de los maestros, manifestando de paso los buenos deseos que le animan en favor de este pueblo.

En los días las niñas a cargo de la ilustrada señorita Harminia B. nitez que tantas simpatías goza en el pueblo, no sabemos que admirar más, si los muchos y útiles conocimientos que de todas las asignaturas tienen las niñas—mereciendo especial mención la Higiene y Economía doméstica—o el sacrificio que suponen estos resultados a pesar de la corta edad de las niñas y desconocimiento que éstas tienen de la lengua de Cervantes. Para obviar estos inconvenientes en la enseñanza, se requieren maestras como la señorita B. nitez, que conozcan la Pedagogía moderna.

Acto tan simpático erró con broche de oro la maestra leyendo una memoria del curso, trabajo lleno de doctrina, de sanos y discretos consejos a la Junta y padres de familia y redactado en lenguaje sencillo, pero castizo.

A los justos y merecidos elogios que recibió, unimos muy gustosos el nuestro.

Hoy, 16, ha salido para Haro la ilustrada y bella señorita B. nitez, en donde permanecerá con su querida madre unos días, para dirigirse después a Madrid y Toledo, en cuyas capitales visitará a sus hermanos.

Feliz viaje.

De Logroño y con objeto de encargarse del escritorio del conocido comerciante don Ceferino Loyarte ha llegado a ésta nuestro querido amigo y paisano don Amador Lerens.

Sea bien venido.

Procedente de San Sebastián y de paso para las minas de Olin hemos tenido el gusto de saludar a nuestro distinguido amigo don Víctor Cárcamo oficial de contabilidad en la importante Compañía Minera «La Navarresa».

El corresponsal.

16 Julio 1908.

Nuestra información

Conferencias telefónicas de la región Alava

Vitoria 17 (8 noche)

Las fiestas

Aumenta la animación con motivo de la proximidad de las fiestas.

Hoy se han repartido los programas editados por cuenta del Ayuntamiento, los cuales son muy artísticos y en su portada llevan una estampa de la Virgen Blanca.

Aproveschado uunbla

En Salvatierra ha sido detenido un sugeto llamado Prudencio Matute, el cual al pasar por O angua vió colgadas al sol unas ropas y se apoderó de ellas.

Convicto y confeso ha ingresado en la cárcel a disposición del Juzgado correspondiente que instruye diligencias con este motivo.

Sesión municipal

El Ayuntamiento ha celebrado esta mañana sesión subsidiaria.

Se dió cuenta de una carta del Alcalde señor Oribejo, que, como sabe, se encuentra en Madrid pidiendo el criterio de la Corporación en el asunto del desagué del agua al nuevo alcantarillado, y de cuyo asunto gestiona su favorable resolución el Alcalde en Madrid.

También se trató de las nuevas tarifas, dejando la resolución de este asunto para la sesión próxima.

Nuevo festejo

Se asegura que entre los números de fiestas que se celebrarán durante las fiestas y que no figura en el programa oficial, se está organizando una partida-concurso de «foot-ball».

El corresponsal.

Guipuzcoa

San Sebastián 17 (8 noche)

El tiempo

El despacho del meteorólogo de Iguel-dor, recibido hoy en la Diputación, dice así:

«Cielo despejado, brisa del NE., mar bello; viene una importante perturbación atmosférica con viento de NE.—Orcolega».

De sport vasco

Para el domingo próximo se anuncia en el fronton del paseo de Ategorrieta un buen partido de pelota, en el que hará su debut un nuevo pelotari.

Jugará Marquinez y Arnedillo contra Lumita y Lizarra.

Este partido ha despertado gran expectación entre los aficionados a este sport.

Una comisión

En breve designará la Diputación una comisión de su seno para que presente a la provincia en la inauguración del Concurso-ceramen del trabajo que se celebrará en Bilbao durante el mes de Agosto.

Reos de Miramar

Durante el día de hoy no ha salido de Palacio la Reina doña María Cristina, que empleó gran parte de la mañana paseando por los jardines de Miramar.

A las once recibió en audiencia al comandante del «Girald» señor Barbiero con el cual celebró detenida conferencia.

Otras distinguidas personas también subieron a Miramar para saludar a la madre del Rey.

Sesión municipal

Esta mañana ha celebrado sesión en

segunda convocatoria el Ayuntamiento.

El alcalde señor marqués de Rocaverde propuso para el día 24 del actual, fiesta onomástica de la Reina doña María Cristina, la celebración de varios festejos. Dicha proposición fué aceptada, salvando el voto un concejal republicano.

El corresponsal.

Vizcaya

Bilbao 17 (10,20 noche)

La Bolsa

He aquí el resultado de la cotización de hoy:

Resineras, 108,00.

Cajas, 100.

Alas Hornos 271.

Hidroeléctrica 120,00.

Almagreras, 120,00.

Sesión

Esta mañana ha celebrado sesión en el Gobierno civil la Junta provincial de reformas sociales, despachando varios expedientes sobre reclamaciones de multas por infracción de la ley del descanso dominical.

Riñas caseras

En Durango ha sido detenido por la guardia civil un joven de 20 años llamado Domingo Murúa, por haber maltratado de obra a su padre.

En Ochandiano ha sido detenido por los miliones un individuo llamado Acticio Dacaguren, de 74 años, por haber inferido en riña varias lesiones a su mujer Jacinta Barrena.

En ambos hechos entienden los Juzgados correspondientes.

Ladrones descalzos

Han sido detenidos en Somorrostro tres hombres y dos mujeres, todos gitanos, acusados de un delito de robo cometido en Retuerto.

Los detenidos han sido puestos a disposición del Juzgado.

Verduleras escandalosas

En la plaza del mercado antiguo han promovido esta mañana un formidable escándalo gran número de verduleras porque se les obligaba a trasladar sus mercancías al mercado del Ensanche, con objeto de hacer la limpieza de los locales del primer.

El escándalo arrecio de un modo ensordecedor cuando se presentaron los guardias.

Una comisión de verduleras fué a visitar al Alcalde accidental señor Bengoa, y el conflicto quedó solucionado satisfactoriamente.

Proceso nacionalista

Esta mañana ha continuado en la Audiencia el juicio oral de la causa seguida contra 17 nacionalistas por los sucesos de Borneo.

La sesión de hoy, como las anteriores, se ha reducido al examen de testigos.

A la una se suspendió la vista para reanudarla mañana a las diez.

Hecho comentado

Hoy ha sido objeto de muchos comentarios una comunicación del juez de instrucción dirigida al alcalde accidental señor Bengoa, pidiéndole una relación de los individuos que componían la mesa presidida por el concejal socialista Carretero en las elecciones del mes de Abril del año último.

Se atribuye esta comunicación a una denuncia presentada por el alcalde dimisionario señor Ibarreche.

El corresponsal.

Madrid

Primera conferencia

Madrid 17 (6 tarde).

Los duros sevillanos

La R. O. del ministro de Hacienda sobre los duros sevillanos ha producido un escándalo más que regular, es decir, una serie de escándalos mayúsculos. Como si se hubieran puesto de acuerdo los comerciantes y tenderos, ninguno de ellos ha querido admitir hoy no pedas de cinco pesetas ante el temor de que fueran de acuñación ilegítima, pues nadie sabe en qué se diferencian los duros ilegítimos de los legítimos. Los compradores que daban duros al ver que se los rechazaba el dinero protestaban, y con este motivo ha habido tan fuertes escándalos que los agentes de la Policía han estado toda la mañana, y aun continúan, disolviendo grupos y aplacando iras. El conflicto aun no ha terminado, pues continúan los vendedores rechazando por igual todos los duros. Algunas mujeres pobres lloraban amargamente viendo que su caudal no era admitido en el mercado porque las monedas que ellas habían recibido como buenas eran rechazadas como malas. El gobernador civil ha dado atinadísimas órdenes para evitar mayores escándalos.

Consejo de ministros

En el domicilio del señor Maura se han reunido hoy en Consejo los ministros para tratar de numerosas cuestiones de importancia. El Consejo ha durado tres horas y media. El señor Sánchez Bustillo, que fué el primero en llegar al domicilio del presidente, habló al señor Maura de la alarma que ha producido su circular sobre la moneda de acuñación ilegítima. El señor La Cierva enteró al señor Maura de los desórdenes ocurridos con motivo de la negativa de los vendedores a admitir monedas de cinco pesetas. El ministro de Hacienda afirmó que su R. O. no ha sido comprendida, pues no tiene ni mucho menos carácter de ejecutiva, es únicamente precursora de un amplio proyecto de ley que se propone presentar a las Cortes sobre este asunto interesantísimo, y de importancia capital para todos, para el Estado, para los comerciantes y para los compradores. Los ministros cambiaron impresiones acerca de la discusión del proyecto de reforma de la Administración local y mostráronse satisfechos de la marcha que lleva la discusión. Después se acordó enviar notas a los Gobiernos de Servia, Bulgaria y Rumania pidiendo tratados de comercio en los que se reconozca a España la condición de nación más favorecida. El señor Ferrandiz dió cuenta de las casas extranjeras que han presentado proyectos para la construcción de la escuela. El ministro de Estado dió cuenta de las noticias que se han recibido de Guinea, totalmente tranquilizadoras, y de las que se han recibido de Marruecos, que también lo son. Quedaron pendientes numerosos expedientes de importancia. Aprobáronse varios de indulto. Mañana se volverá a reunir el Consejo a fin de tratar de estos expedientes.

La «Gaceta»

Este periódico oficial publica hoy varios decretos, entre ellos uno concediendo la Cruz de Mérito Militar blanca al teniente de Carabineros don Juan Onesa que recogió una bomba en Barcelona y la condujo hasta el coche blindado. Publica otros numerosos decretos y disposiciones que no tienen para ustedes ningún interés.

De Barcelona

Ha fondeado en este puerto el vapor «Etoile» que ha traído a bordo 300 turistas alemanes, los cuales han recorrido la población admirando todas sus bellezas. Los turistas han hecho una excursión al Tibidabo donde han almorzado en medio de la mayor alegría. Peregrinos Hoy han llegado a Barcelona 110 peregrinos franceses que vienen de Argelia y se dirigen a Lourdes. Han oído Misa en la catedral y después de recorrer las iglesias han subido al Tibidabo donde han almorzado. Hoy continuarán su viaje a Lourdes. Te Deum Hoy se ha cantado en la Catedral solemnemente Te Deum en acción de gracias por el feliz alumbramiento de la Reina Victoria. Desgracia Desde un cuarto piso ha tenido la desgracia de caerse a la calle el subdirector de Telégrafos señor Labandera. El desgraciado quedó muerto en el acto. Jaime el Conquistador Tarragona.—El arquitecto señor Domenech y el senador señor Rusiñol han presenciado hoy la apertura del sarcófago que guarda los restos del glorioso Rey Jaime el Conquistador. El esqueleto de Jaime I mide 1'45 metros de altura y se conserva perfectamente. De provincias Los curanderos.—El tríplice. Valencia.—El gobernador civil ha encarcelado a varios curanderos que se dedicaban a explotar su industria sin deber. El juzgado sigue instruyendo diligencias con motivo de la venta del tríplice.

cias con motivo de la venta del tríplice.

Bolsa de Madrid

Table with financial data: Duda perpetua 4 por 100 int. 83 07 83 50, Idem id. fin de mes. 83 70 83 60, Idem fin próximo. 00 00 00 00, Duda amortizable 5 por 100. 101 90 101 85, Acciones del Banco de España. 452 00 452 00, Id. de la C. A. de Tabacos. 298 50 400 00, Azucareras preferentes. 102 75 102 50, obligaciones ordinarias. 000 00 0 00, Cambios sobre París (tanto por ciento). 12 20 12 20, Id. id. Londres (pesetas por libra esterlina). 00 00 28 17, París, Exterior español. 96 40 96 22, Buenos Aires.—Oro, 227, 25.

Después de la hora oficial para las operaciones de Bolsa, se han hecho varias en el Corro, cotizándose el Interior a 83 57 el id. Fin próximo a 00 00, los francos a 12 20, las libras a 28 21, el amortizable a 101 90 y el Amortizable nuevo a 88 00. París 96 30.

MENCHETA.

LA INFANTA ISABEL EN ZARAGOZA

(POR TELÉFONO)

Zaragoza 17 (12 noche)

La Infanta Isabel ha madrugado y ha oído Misa en el Pilar. Regresó al Hotel, cambió el vestido y a las once comenzaron a llegar las autoridades y comisiones que fueron a despedirla. Una compañía del Regimiento de Galicia tributó honores a S. A. R. A las doce en punto partió el automóvil con dirección a Huesca. Con S. A. R. van únicamente la marquesa de Nágera y el secretario de la Infanta señor Coello. Al arrancar el automóvil se oyeron vivas y aclamaciones. Cuando el coche pasaba por el puente de piedra, las baterías dispararon las saivas de ordenanza. Las autoridades y comisiones han acompañado a la infanta hasta el monte de San Gregorio. S. A. R. marcha satisfechísima. El alcalde ha recibido de la infanta 1 000 pesetas para los pobres de Zaragoza.

Hace poco se ha recibido un telegrama de Huesca diciendo que ha llegado allí S. A. R. sin novedad.

CASAS.

Segunda conferencia

Madrid 17 (11 noche.)

En las Cámaras Senado

Abróse la sesión a las cuatro de la tarde. Reina desanimación completa. El señor Díaz Moreu pregunta si la R. O. sobre la recogida de moneda de plata ilegítima tiene efectos desde su publicación. Le contesta el señor Figueroa y dice que en el Consejo se ha tratado hoy de esta cuestión, y que el ministro de Hacienda ha declarado que su R. O. es solamente preparatoria. El señor Rodríguez protesta contra el hecho de que las sesiones del Senado comiencen a las cuatro. Vuelve a hablar el señor Díaz Moreu sobre la R. O. relativa a los duros sevillanos, y dice que el Gobierno ha cometido una descortesía hacia el Senado, aceptando en el Congreso una interpolación sobre dicho asunto, no obstante haber anunciado el señor Rodríguez en la Alta Cámara una interpolación sobre lo mismo. Después de comentar este hecho, censurando por él al Gobierno, el señor Díaz Moreu pide a éste que declare si la Real Orden susodicha está derogada o no. Contesta el ministro de Gracia y Justicia que en el Consejo de ministros celebrado hoy se ha convenido, a petición del de Hacienda, en que la Real Orden Real orden no tiene carácter ejecutivo, pues lo que en su párrafo cuarto se declara que sus disposiciones no se aplicarán hasta que la Casa de Moneda haya fijado y dado a conocer las diferencias entre los duros sevillanos y los legítimos. Interviene el señor Rodríguez comenzando por declarar que, por lo que a él toca, deja a la apreciación del Senado el punto de la desconsideración hacia la Cámara censurada por el señor Díaz Moreu. Después censura la Real orden de que se trata, acentuando las consideraciones que ayer expuso. Había después el duque de San Pedro, combatiendo la Real orden por estimarla perjudicial al comercio. El ministro de Hacienda, que momentos antes ha entrado en el salón, contesta a todas las censuras formuladas contra la Real Orden. Antes declara que no ha cometido desatención alguna con el Senado, ni es capaz de hacer a esta Cámara objeto de una preterición, porque, aparte otras consideraciones, él es senador y, como tal, defensor de los fueros de la Alta Cámara. Después explica lo ocurrido en el Congreso, para que se vea que no ha habido descortesía respecto del Senado. Eilo es que el señor Sánchez Bustillo ha tenido que contestar a la pregunta que sobre su Real orden le ha dirigido un diputado, y esta ha querido dar a su pregunta, para mayor claridad el carácter de interpolación. Respecto de la Real Orden, en concreto, dice el señor Sánchez Bustillo que la alarma que su publicación ha producido, es infundada, porque no se trata de una disposición inmediatamente ejecutiva, porque sus disposiciones,

como en una de ellas se advierte, estarán en suspenso hasta que la Casa de Moneda haya señalado las diferencias entre las falsas y las legítimas. El ministro termina ofreciendo llevar al Parlamento un proyecto de ley para resolver la cuestión con el concurso de todas las inteligencias. Las minorías presentan una proposición incidental pidiendo que el Gobierno publique mañana en la «Gaceta» una Real orden que deje sin efecto la que ha motivado tantas quejas. El señor Sánchez Bustillo insiste en que es injustificada la alarma producida, pues su Real orden no es más que un aviso previo, como se observa leyendo; está en ese punto bien clara, y no deja lugar a dudas. Por último ofrece publicar en la «Gaceta» de mañana una Real orden aclaratoria. Con esto las minorías se muestran satisfechas y retiran la proposición incidental, después de haber hablado el presidente de la Cámara y el Gobierno en el sentido de que no ha habido desatención para el Senado.

Congreso

Preside el Sr. Aparicio. En el banco azul están casi todos los ministros. El Sr. Romero habla de la mina de Arrayanes. Le contesta el Sr. Sánchez Bustillo. El señor Moret protesta contra las deficiencias que se observan en la cárcel de mujeres, donde son encerradas toda clase de mujeres, delincuentes y no delincuentes, puesto que allí son encerradas aquellas que carecen de domicilio, documentación, etc., etc. Los señores marqués de Figueroa y La Cierva contestan al señor Moret y le dicen que por ahora no puede hacerse otra cosa, ya que no se dispone de un local adecuado para guardar en él a las mujeres que no son delincuentes, pero que han menester de la guarda de las autoridades. El señor Nougues habla de la circular del ministro sobre la moneda ilegítima y señala los escándalos ocurridos hoy. Al señor Nougues contesta el señor Sánchez Bustillo haciendo las mismas manifestaciones que ha hecho en el Senado acerca del carácter de la Real orden en cuestión, por lo cual las omite, para evitar repetición innecesaria. El señor Soriano censura también la Real orden y anuncia al señor Maura una pregunta para mañana. El señor Maura dice que no sabe si podría estar mañana a primera hora en el Congreso. El señor Soriano: No importa. Es lo mismo que estén el señor La Cierva o el señor Besada. Terminado ese incidente, se reanuda el debate sobre la Administración local. El señor Riu dice que no se puede llevar a la práctica el proyecto mientras no se estudie detenidamente la Hacienda municipal y el Parlamento no dicte las leyes complementarias. El señor Maura contesta que no es posible fijar plazos para la formación de leyes complementarias mientras el debate continúe como hasta ahora. El señor Cambó aboga por el recargo a las Diputaciones y por la facultad de los municipios para empréstitos. Le contesta el señor Maura y luego habla el señor Moret. Dice que el debate lleva un curso irregular y exige que las minorías se pongan de acuerdo para mejorar la ley que se discute. Se muestra conforme con el señor Camcá, en lo relativo a las leyes complementarias y defiende la intervención del Gobierno en la hacienda municipal. General lesionado En la calle de Alcalá, frente a la estación telefónica, el general González Parrado ha sido atropellado por un tranvía en el momento en que bajaba del mismo. Dicho general ha resultado con una contusión en una pierna y el pantalón roto. El conductor del tranvía ha sido detenido, por no haber suspendido la marcha del vehículo en el momento en que el general se lo ha ordenado para apearse.

MENCHETA.

De madrugada

Neutroglé.—20 hogadas Madrid 18 (2 madrugada).

Manila.—Un buque de recreo que desde Manila se dirigía a una de las islas Corregidor fué sorprendido por un violento tifón, sumergiéndose en pocos momentos. Dicho barco conducía a su bordo a 75 pasajeros de los que se supone perecieron 20. Los restantes pasajeros pudieron ser recogidos por el navío inglés «Suveric» que accidentalmente se encuentra en aquellas aguas.

MENCHETA.

Arrastre de abonos

La Caja Rural de Aibar admite proposiciones para el arrastre de unos 14 vagones de abono mineral desde Pamplona a Noain a dicha villa. Las proposiciones se dirigirán en pliego cerrado al Presidente, advirtiéndole que los gastos de descargo, almacenaje, etc., serán de cuenta del proponente, reservándose la Junta de dicha Caja el derecho de aceptar la proposición que le convenga o rechazar todas. Se admitirán los pliegos hasta el día 30 de los corrientes, siendo condición precisa el hacer el arrastre durante la segunda quincena de Agosto y primera de Septiembre próximos. El Presidente, Enrique Altavás. 6-1

Zapateros Para fuera de la capital se necesitan uno para clavado y otro para cosido. Informarán Mercaderes 36, almacén de curtidos. 8-1

Pérdida de llaves La persona que haya encontrado un llavero con varias llaves pequeñas se servirá entregarlo en esta Administración y se gratificará. 8-1

Beneficios de las Pildoras Pink:

seguramente rápidamente y a poca costa

Un remedio que cura, es algo ya muy apreciable; un remedio que cura sin obligar a que se trastornen las costumbres o se interrumpen las ocupaciones, todavía es mejor; pero cuando por encima de todo esto no se requiere para su uso, ni para su curación, sino un gasto mínimo para recuperar la salud, puede decirse que el remedio es perfecto. El tratamiento por las Pildoras Pink reúne todas estas ventajas. Si estás anémico, si sufres alguna enfermedad nerviosa, neurastenia, dolores de estómago o reumáticos, unas cuantas cajas de Pildoras Pink bastarán para desembarazaros de vuestra enfermedad, por antigua que fuere; podréis cuidaros sin interrumpir vuestros trabajos y os curareis sin haber gastado mucho dinero.



D. Jesús de Mier (Cl. F. Amer). D. Jesús de Mier, calle Cortes, 480, 3.ª 2.ª Barcelona, por las Pildoras Pink se ha librado en muy pocas semanas de una anemia ya antigua; nos escribe: «Desde hace más de un año estaba sumamente debilitado. Mi fijeidad era tan grande que sólo a costa de esfuerzos y fatigas lograba dar cima a mi trabajo. Encontrábase siempre en estado de nerviosidad e irritabilidad exacerbada. Carecía de apetito y no conseguía dormir. A los pocos días de tomar las Pildoras Pink me di cuenta de que me producían mucho bien: empecé a recobrar el apetito, a dormir mejor y a sentirme más fuerte. Mi curación ha sido rápida y ya me hallo enteramente restablecido.» Las Pildoras Pink curan todas las enfermedades provenientes del empobrecimiento de la sangre o de la debilidad del sistema nervioso. Se hallan de venta en todas las farmacias, al precio de 4 pesetas la caja ó 21 pesetas las 6 cajas.

Casa de campo

En las afueras de esta capital se desea tomar en alquiler para pasar una familia este verano. Dirigirse a don F. Urriza, comercio de Ultramarinos, Mayor 100. 8-1

Se vende una mesa de billar completa. Compañía, 6 y 7, 2.ª dcha. 8-3

Coche de Irún Esta empresa pone en conocimiento del público, que desde el día 20 del presente mes el precio del asiento desde Pamplona a Mugaire, Navarrete ó Santesteban y vice-versa será de 4 pesetas. 8-3

Nodrizas Se desea una para criar en su casa. Informarán en el barrio de la Magdalena en la Colandería de San Pedro. 8-2

Huerta y casás Se vende próximo a la estación del ferrocarril, junto a la carretera de San Jorge, un terreno con unas casitas, agua abundante y arbolado. Informarán, calle Mayor, número 48, piso segundo. 4-4

Nodrizas Hay una criada, de 22 años de edad y leche de tres días, que desea criar en su casa de Zabalceca (Valle de Uaciti). Dirigirse a don Lázaro Valencia en dicho pueblo de Zabalceca. 8-3 p

Isaac y Macia.—Pintores Se ha recibido un bonito y abundante surtido en papeles pintados. 5, Ciudadela, 5 15-12

Fijarse bien ¿Quiéren tener en Navarra un buen Representante ó un buen Administrador ó Apoderado de fincas rústicas ó urbanas? Pues acudan al Agente Marítimo don Luis Bengoa, calle del Radin, núm 2 8-7 (s)

Vinos finos de Rioja de Quifones y Compañía Se sirve a domicilio Precios: Rioja c arete y mesa 5 pesetas docena botella; selecto 6 pesetas docena; selecto viejo 7 pesetas y especial 20 pesetas docena. Depósito Paulino Gainza, Mayor 87. mjs 15-6 (a)

Tintura maravillosa Preparada por Eraso, Farmacéutico. La mejor para teñir el cabello. Venta Farmacia de Marquina, Pamplona. —19

CREDITO NAVARRO

SOCIEDAD ANÓNIMA FUNDADA EL AÑO 1864.—CAPITAL 6.000.000 PTAS. OPERACIONES QUE REALIZA EN SU OFICINA DE ESTA CIUDAD Y EN LAS DE SUS SUCCURSALES DE Tudela, Elizondo y Estella. Compra y venta de Valores.—PRESTAMOS Y CUENTAS DE CREDITO con garantía de Fondos Públicos, valores industriales ó firmas acreditadas.—DESCUENTOS, de letras sobre plaza, de pagarés con garantía de firmas solventes, de imposiciones y cupones.—Compra y venta de monedas de oro, billetes de Bancos extranjeros y BONS DE POSTE.—Préstamos hipotecarios.—Giros y negociaciones de letras.—CHEQUES, sobre España y otras naciones.—Admisión de valores españoles y extranjeros en custodia.—Transferencias de fondos desde la Central a nuestras Sucursales y vice versa.—Cuentas corrientes y depósitos en efectivos a la vista con interés de 2 por 100 anual.—Imposiciones a plazo de un año y 3 y 1/2 por 100 anual.

Segadoras Mc. Cormick

La mejor marca de todas las conocidas hasta el día. Más de 700 máquinas vendidas en la provincia con magníficos resultados. Surtido completo de piezas de recambio en nuestros almacenes y agencias. Para informes, precios y condiciones dirigirse a

Múgica, Arellano y C.

Sucesores de Huici, Múgica y Compañía

Chinchilla, 2, Pamplona.—Coso, 135, Zaragoza

AGENTES CON DEPOSITO DE PIEZAS

- En Caparrosa, don Laureano Bozal
En Fálces, don Ramón Granada
En Peralta, señores Bolaños Hermanos
En Lodosa, don Esteban Martínez
En Lerín, don Cruz Martínez
En Sasma, don Jesús Angulo
En Baire, don Arturo Ochagavía
En Sangüesa, don José María Arbes
En Alfaro, don Facundo Rosell
En Mallén, don Gregorio Lasala
En Olite, don Elías Balduz
En Tafalla, don José María Ibañez.

LA VASCONIA,

SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS, BANCA Y CRÉDITO

Capital 5.000.000 de ptas.—Domicilio social, Pamplona

Sección de Banca y Crédito.—Operaciones que verifica

Descuento y negociación de efectos comerciales, cupones y títulos amortizados. Giros y cartas de crédito sobre el Reino y extranjero. Cobro y reembolso de letras y cheques, en toda clase de moneda. Préstamos y cuentas de crédito con diferentes clases de garantías. Cuenta corriente a la vista, en pesetas con 2 por 100 interés anual, y en moneda extranjera 1 por 100. Horas de oficina para el público, mañana y tarde. Depósitos en efectivo, de valores y de alhajas. Órdenes para todas las Bolsas. Compra-venta de valores españoles, oro y monedas extranjeras. Imposiciones: de 3 a 6 meses, 2'50 por 100 de interés anual; de 6 a 9 meses, 3 por 100; de 9 a 12 meses, 3'50 por 100; a las de año, 4 por 100. Caja de ahorros con 3 por 100 de interés anual.

REUMATICOS

El mejor remedio para recobrar pronto la salud, es hacer uso no los

Baños y Barros de Arnedillo

Asombrosas curaciones en el balneario.—Mejoras importantes en el Establecimiento y servicio de fonda. Telégrafo, luz eléctrica y dos correos diarios. Viaje a la estación de Calahorra.

Baños Nuevos de Fitero

TERMALES A 48°.—Eficacísimos en afecciones REUMÁTICAS, GOTA, NEURALGIAS, y consecuencias de DISTENSIONES, FRACTURAS, DISLOCACIONES, etcétera.—15 de Junio a 30 de Septiembre.—Ferrocarril hasta Castejón (Navarra), y servicio de coches hasta el Balneario.—Esmerado servicio de fonda.—Excelentes habitaciones. MEDICO DIRECTOR: DOCTOR G. CAMALEÑO 9

ALMACEN

de Cal hidráulica, Cemento Portland, Baldosas de Cemento y de Mármol comprimido.—Azulejos de todas clases.—Tubería de Gres y de Cemento.—Bañeras, Fregaderas, coccinillas, etc., etc.—Asfalto de Maestu (el de mejores resultados.) TIBURCIO GUERENDIAIN, ESTAFETA, 1, PAMPLONA 80-11

